

Comissió d'Economia, Pressupostos i Hisenda realitzada el dia 8 de novembre de 2023. Comença la reunió a les 10 hores i 3 minuts. Presideix el diputat Senyor Antoni Francesc Gaspar Ramos. Reunió número 4/ i III.

El senyor president:

(Inoïble) ... diputats i diputades.

Compareixença de la consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori, senyora Salomé Pradas Ten, per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a l'exercici 2024 pel que fa a la seua conselleria

El senyor president:

Donaré la benvinguda a la consellera de medi ambient i reprenem la sessió de la comissió, que és el tercer dia. Hui ja la podem concloure al final de la vesprada.

I res, donar-li la paraula a la consellera. Té 35 minuts, com a màxim, per a la seua intervenció. I així que quan vullga, consellera.

La consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Señor *president*.

Señoras y señores diputados.

Muy buenos días a todos y a todas.

Comparezco hoy ante la Comisión de Economía, Presupuestos y Hacienda de *estes Corts Valencianes* para presentar ante ustedes el proyecto de presupuestos para 2024 de la Conselleria de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio.

Señorías, hoy presentamos unos presupuestos realistas y de la verdad, para volver a poner en marcha la Comunitat Valenciana.

Y, si me lo permiten, antes de comenzar me gustaría dar las gracias a todas las personas que han trabajado durante estas semanas para que hoy tengamos estos presupuestos.

Se ha hecho un esfuerzo titánico en las peores condiciones, porque les aseguro que la herencia económica recibida del Botànic ha sido catastrófica.

Miren, la realidad de los ocho años del gobierno del Botànic se traduce en más de cincuenta y siete mil millones de deuda y ocho mil millones de euros de gasto financiero, con una subida de intereses que nos asfixia. El déficit más alto de Europa, ascendió a 3.860 millones en 2022. Y una

financiación autonómica, todos ustedes lo saben, que nos sitúa en la cola como la *comunitat* autónoma peor financiada de todas las de España.

Y a todo ello hay que sumar que hemos tenido que hacer un presupuesto a tientas, sin datos y sin las ayudas del gobierno central, que otros años, ¡oh!, casualidad, si se concedían.

Señorías, con este presupuesto decimos basta a ocho años de partidas ficticias, falsas comparativas e inversiones presupuestarias que nunca se iban a cumplir y nunca se cumplieron.

Porque si algo hemos hecho con estos presupuestos es decir la verdad a los valencianos. Hemos puesto fin al trilerismo presupuestario del Botànic para poner sobre el papel lo que de verdad existe y se puede cumplir.

Hoy les presento unos presupuestos desde el rigor, la realidad y la verdad. Todo lo que aparece en ellos es cierto, existe y se va a ejecutar.

Frente a los presupuestos de inversiones *fake* del maquillaje y las partidas fantasma que nunca se ejecutaban, hemos elaborado unos presupuestos realistas, ejecutables y en base a la capacidad económica real, que no inventada ni falseada. Porque lo sencillo es engañar, decir que se va a invertir en una carretera o en una mejora medioambiental, sabiendo que eso no va a ocurrir. Lo difícil siempre es cuadrar y ajustar las cuentas a la realidad.

Permítanme una licencia personal, como abogada y profesora de Derecho Mercantil en excedencia, y desde mi experiencia también que la tengo en la gestión pública, les aseguro que aplicaré siempre los principios de eficiencia, eficacia, transparencia y veracidad en las cuentas.

Y siguiendo estos principios, les informo que el presupuesto de la Conselleria de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio para el ejercicio 2024 asciende a 633,55 millones de euros; los capítulos inversores de las cuentas ascienden a 258,36 millones de euros; los gastos corrientes son de 370,45 millones de euros, y las operaciones financieras de 4,74 millones de euros.

Además, hay que destacar el capítulo de transferencias corrientes, que representa un 31,4% del total del presupuesto. Los programas presupuestarios con mayor participación en el presupuesto son el de planificación, transportes y logística, que representa el 41,2% de la masa total; el de infraestructuras públicas, con un 22,3%, y el de medio natural y animal, con un 10,4%.

Son unos presupuestos que persiguen los siguientes objetivos: garantizar una debida protección a nuestro medio ambiente, que debe ser compatible con el desarrollo económico y social de nuestra tierra; asegurar una defensa firme del agua, así como las infraestructuras hídricas necesarias; impulsar infraestructuras estratégicas para crear una tierra competitiva y de oportunidades, a la par que fomentar un transporte sostenible con partidas dirigidas a elaborar estudios y proyectos, e impulsar una configuración eficiente e integral de nuestro territorio que nos permita sentar y atraer inversión.

En definitiva, unos presupuestos dirigidos a proteger nuestro medio ambiente, asegurar la llegada del agua a todo

nuestro territorio, a la par que generamos desarrollo económico y social.

Señorías, el presupuesto de 633,55 millones de euros es una cifra que supone un ajuste aparente del 33,9% respecto al 2023, pero que se incrementará para el 2024 con los remanentes del MRR y el con el convenio con el Mitma por partidas sin ejecutar del 2022 y 2023 que suponen casi cuatrocientos sesenta millones de euros.

Así pues, el ajuste para el 2024 obedece a que en el presupuesto que hoy les presento no se cuenta con fondos externos, que sí se plasmaron en el presupuesto del 2023 y que ascendían a entorno trescientos millones de euros, cien millones de la línea de fondos MRR y los doscientos millones que llegaron desde el gobierno central por el convenio con el Mitma y que hemos vuelto a reclamar a la ministra de transportes sin haber obtenido respuesta.

Y pese al ajuste obligado, estos presupuestos van a suponer en la práctica no solo decir la verdad de lo que se va a hacer, sino hacer mucho más que lo que se ha venido haciendo, porque la realidad es que el Botánico presentó para el 2023 unos presupuestos inflados por los más de trescientos millones de euros de ayudas del Gobierno de España que se reflejaron en sus presupuestos y que no eran propios de la Generalitat, pero que daban una sensación ficticia de aumento del presupuesto y que luego ni siquiera fueron capaces de ejecutar.

Pues bien, nosotros vamos a hacer lo contrario. Primero vamos a reflejar lo que de verdad tenemos y somos capaces de ejecutar, que ya les digo que es más de lo que invirtió el Botánico con fondos propios de la Generalitat y, además, sabemos que tendremos que gastar también los remanentes que aún están sin ejecutar, por lo que nuestra capacidad de inversión será a todas luces mayor que la del anterior gobierno.

Y, dicho esto, paso a continuación a exponerles sucintamente los principales programas de las direcciones generales que componen estos presupuestos.

Començaré pel programa de la Direcció General de Medi Natural i Animal, per al qual es destinaran 65,71 milions d'euros i que s'han projectat des del rigor i la coherència. Uns pressupostos que estan pensats per a ser executats i busquen un sol fi: protegir el medi ambient; cuidar dels parcs, reserves i espais naturals, posant-los en valor; preservar la massa forestal tutelant la seua protecció; potenciar la conservació de la flora i la fauna, impulsant projectes per a la seua protecció i vetlant per la protecció i el benestar animal.

Quant als espais naturals i vida silvestre, els nostres pressupostos van directes a les necessitats que tenen estos serveis, apostant per aspectes tan importants com els parcs naturals, els centres de recuperació de fauna, la conservació dels animals i la flora i, per descomptat, també la vigilància marina.

Per al manteniment d'infraestructures i actuacions en espais naturals es destinaran 13,2 milions d'euros, com a mostra del nostre compromís absolut en els centres d'interpretació i en la preservació dels nostres parcs.

Així mateix, impulsarem una millora importantíssima en la divulgació dels nostres espais naturals protegits, per al

qual invertirem, entre altres partides, una específica de 115.000 euros.

D'altra banda, quant a la gestió forestal, destinarem 21,12 milions d'euros i vull destacar que també donarem un impuls a la gestió forestal gràcies a la col·laboració publicoprivada de la mà de la plataforma forestal i en vies com la certificació de gestió forestal sostenible que permet garantir la sostenibilitat i qualitat de tots els productes i serveis propis de l'entorn forestal, fent valdre per això una partida de tres milions d'euros.

I, també, m'agradaria destacar que hem creat la subdirecció general de caça i que dins dels projectes més importants que es desplegaran en els pròxims anys està el pla de control del porc senglar, al qual destinarem 200.000 euros per a col·laborar amb els ajuntaments –que fins ara no s'ha fet– i que desenrotllarem en coordinació amb la Federació de Caça de la Comunitat Valenciana, amb qui subscriurem un conveni per 25.000 euros.

A més, m'agradaria ressaltar que entre els programes o línies més noves de la Direcció General de Medi Natural i Animal destaquen les inversions directes per a la millora de la recàrrega del nivell d'aigua de l'Albufera en actuacions de neteja de llits i barrancs, amb un pressupost per al 2024 de 1,8 milions d'euros.

Finalment, també m'agradaria destacar que destinarem 342.000 euros a l'actualització del marc normatiu respecte als espais naturals protegits, caça i gestió forestal.

Quant al programa de la Direcció General de Qualitat i Educació Ambiental, el pressupost total és de 41,13 milions. Els objectius bàsics del programa pressupostari són els següents: prevenir la producció de residus i, si és el cas, potenciar la recollida selectiva i la valorització; garantir la correcta gestió dels residus en la millora i implantació de les infraestructures previstes en els plans zonals i altres sistemes de planejament; recuperació ambiental i paisatgística d'espais degradats i segellat antics abocadors prevenir la contaminació dels sòls i recuperar els sòls contaminats per altres usos, a més de prevenir i corregir la contaminació atmosfèrica causada per les emissions de gasos d'efecte hivernacle en abocadors; facilitar la gestió administrativa als operadors econòmics i estudiar, controlar, vigilar i corregir la contaminació acústica; fomentar tecnologies netes i sistemes de gestió que milloren la relació entre l'activitat industrial i el medi ambient; impulsar mesures per a l'adaptació activa al canvi climàtic; aplicació del règim de comerç de drets d'emissió de gasos d'efecte hivernacle en la Comunitat Valenciana, i formació, per descomptat, formació també per als nostres agents mediambientals.

Com a partides més destacades, m'agradaria assenyalar en el capítol VI la construcció d'una nova planta d'actuacions en matèria de recollida selectiva de residus amb 250.000 euros, noves actuacions en restauració d'àrees degradades. En este sentit, augmentem la partida de segellaments d'abocadors i descontaminació de sòls, ha passat de 6.750.000 euros a 7.200.000 euros per a poder finalitzar el segellament de l'abocador de Puntal del Mussol a Elx, avançar en els treballs de segellament de l'abocador de Basseta Blanca a Riba-roja del Túria.

Noves infraestructures d'actuacions en matèria de contaminació. Ací augmentem la partida per a inversions associades

a la xarxa de vigilància i control de la contaminació atmosfèrica, passa de 300.000 euros a 650.000 euros, per a la millora de les instal·lacions i equips de la xarxa de vigilància de la qualitat de l'aire.

I cal destacar que en el subprograma que es denomina literalment Canvi climàtic –ho poden buscar, fer la comparativa– també augmentem de 185.000 euros a 251.000 euros la partida destinada al centre d'educació ambiental de la Comunitat Valenciana.

A més, destacar que augmentem la participació de la direcció general amb els consorcis de residus, que passa d'1.160.000 euros en 2023 a 1.300.000 euros en 2024.

Pasamos a la Dirección General del Agua. El presupuesto de esta dirección general es de 29,19 millones de euros. Esta dirección general ejecutará las siguientes actuaciones: medidas programadas en los planes hidrológicos de cuenca, con actuaciones que contribuyan al desarrollo de una política activa frente al cambio climático, en línea con los objetivos de sostenibilidad e incrementando la disponibilidad de recursos hídricos. Daremos la solución inmediata a deficiencias en sistemas de saneamiento que provocan contaminación en el medio o afectan a la protección del litoral.

En materia de abastecimiento se atienden todas las demandas de abastecimiento de agua potable a los núcleos de población que se han solicitado. Todas.

Y en materia de defensa frente a inundaciones, las principales actuaciones se sitúan en áreas muy pobladas, lo que supone una mayor vulnerabilidad y que están señaladas, como ustedes saben, en el Patricova.

Resaltar que en el ejercicio 2023 el Botànic presupuestó en el capítulo VI, de inversiones, la cifra de 20,3 millones de euros, de la que ejecutó tan solo 1,35 millones de euros, es decir, el 6,65%.

Para el 2024 hemos presupuestado 21,34 millones, lo que supone un incremento del 4,99% frente al ejercicio anterior.

Por su parte, la inversión en nuevas infraestructuras de saneamiento y depuración de aguas residuales ha cuadruplicado el gasto real de ejecución de 2023.

La inversión en nuevas infraestructuras de abastecimiento de aguas ha duplicado el gasto real de ejecución en 2023.

La inversión en nuevas infraestructuras de encauzamiento de ramblas y barrancos ha multiplicado por nueve el gasto real de ejecución en el 2023.

La inversión en expropiaciones casi ha duplicado el gasto real de ejecución en 2023.

La inversión en infraestructuras de reutilización de aguas depuradas se ha incrementado en un 61,55% ante la desidia y el abandono del Botànic a la Vega Baja.

Proyectos como los tramos 1, 2 y 3 del postravase del Júcar-Vinalopó, así como las conducciones del Alto Vinalopó, Monóvar, Pinoso, quedaron totalmente olvidadas por el Botànic, no llegándose a ejecutar ni tan siquiera el 2,5%.

Una vez más, señorías, tiene que ser un gobierno del Partido Popular el que enmiende la ineptitud y la desidia y haga realidad el postravase con 16 millones de euros presupuestados para el 2024.

Con incremento del 5%, los presupuestos de la Dirección General del Agua son unos presupuestos solventes, realistas y acordes a las verdaderas necesidades hídricas de la Comunitat Valenciana, y que demuestran, como dijo el *president* Carlos Mazón, que esta va a ser la legislatura del agua.

Y en cuanto a la Dirección General de Urbanismo, Paisaje y Evaluación Ambiental, el presupuesto total de la dirección general es de 32,9 millones de euros, compuesta por los dos programas que la forman, de urbanismo y ordenación del territorio y paisaje.

Las líneas generales que rigen las actuaciones a desarrollar por los presupuestos de esta dirección general están estructurados en cinco ámbitos diferenciados: agilizar la tramitación de los expedientes urbanísticos, mejorar la información urbanística, la protección de la legalidad urbanística en el ámbito rural, la coordinación administrativa en los procedimientos urbanísticos, y las inversiones en proyectos estratégicos.

Me gustaría destacar de esta dirección general que en el capítulo VI se refleja una inversión real de 13,14 millones de euros. Hay un incremento de más del quinientos por cien en inversiones que se justifica en la partida para el impulso en inversiones para el desarrollo de proyectos estratégicos, con un presupuesto de 10 millones de euros. Con esta partida cumplimos con nuestro compromiso de hacer nuestra tierra más competitiva y atractiva para nuevas inversiones.

En relación con la Dirección General de Infraestructuras y Proyectos Urbanos, la que ha perdido 300 millones por el camino gracias al Gobierno de España, la dotación de esta dirección general es de 141 millones de euros. No obstante, en relación con esta dirección general, y como les decía, y les acabo de decir, contamos con 300 millones de euros menos para inversiones en infraestructuras debido a la desaparición de la línea de fondos MRR, que en 2023 supusieron 100 millones, y la desaparición de 200 millones del convenio con el ministerio de transportes que, para el 2024, parece ser, no se reeditará, porque la señora ministra no ha tenido a bien, siquiera, contestarme a la carta que le envié hace ya unas semanas.

En este contexto, marcado por el final de la financiación europea y la ausencia de respuesta del gobierno a la petición de más financiación, como en otros años, ha tenido que ser la propia Generalitat la que tenga que incrementar su esfuerzo para suplir esta caída de fondos. De este modo, si en el presupuesto de 2023 la aportación propia de la Generalitat fue de 108 millones de euros en el capítulo VI, de inversiones, del presupuesto de infraestructuras; para el 2024, esta aportación alcanza los 128 millones de euros, un 20% más de esfuerzo inversor con fondos propios de la Generalitat Valenciana, repito, un 20% más de esfuerzo inversor con fondos propios de la Generalitat Valenciana.

Por lo que, señorías, el Consell de Carlos Mazón va a invertir más dinero en infraestructuras en el 2024 que el último Consell del Botànic. Nuestra capacidad inversora va a ser mayor con menos ayuda del Gobierno de España. Vamos a hacer más con menos.

Señorías, los presupuestos para infraestructuras son unos presupuestos realistas que recogen los recursos necesarios para lanzar la nueva estrategia de este gobierno, y que tiene en cuenta no solo los recursos propios, sino que también tendrá en cuenta los remanentes de partidas de MRR y convenio con el ministerio sin ejecutar.

En la estructura del capítulo VI, especialmente, destaca, en lo referente a la inversión, el programa de mantenimiento de infraestructuras de 78 millones de euros que nos permitirá la conservación y explotación de nuestra infraestructura viaria en adecuadas condiciones, así como poder responder con celeridad a situaciones de emergencia como, por ejemplo, hemos hecho en tan solo dos meses en Forcall.

En el programa de nuevas infraestructuras de carreteras se refleja la redefinición y nueva estrategia en las actuaciones en infraestructuras viarias, bueno, más que redefinición es la nueva estrategia, porque es que no ha habido apenas infraestructuras viarias en estos últimos ocho años, como ustedes saben.

La inversión en este ejercicio 2024 es acorde y realista a los objetivos que se pueden acometer en este último año y que se corresponden con el estudio y redacción de los proyectos –porque nos han dejado sin proyectos– de las nuevas infraestructuras –porque no ha habido nuevas en los últimos ocho años–, y hemos trabajado para ello de modo sólido, eficiente y sin improvisación.

Estas nuevas líneas estratégicas quedan perfectamente reflejadas en la propuesta de presupuestos para el ejercicio 2024, con la inclusión de numerosos estudios y redacción de proyectos, destacando: grandes ejes transversales para potenciar la economía productiva, como en la provincia de Castellón, con la gran área productiva del eje de la cerámica; en la provincia de Valencia, el eje de la CV-60 conectando las comarcas centrales con la costa; y en la provincia de Alicante, con el corredor de la CV-95 entre Orihuela y Torrevieja; crearemos nuevas áreas de descanso para transportistas, como en el entorno de la CV-10 en Onda; mejoraremos la capacidad y la seguridad vial de los accesos a nuestras costas, como los accesos a Peñíscola y Xàbia, y a nuestros puntos del interior, como puede ser Morella; mejoraremos la seguridad vial y calidad de los ciudadanos mediante la eliminación de travesías en carreteras, como la CV-50 de Tavernes de la Valldigna, o la CV-190 en Figueroles; y un tratamiento adecuado de las infraestructuras viarias en entornos urbanos de gran densidad eliminando el tráfico del interior, como en la ronda oeste de Castellón, siendo el presupuesto del 2024 –lo quiero dejar meridianamente claro– menor que los anualizados para los años consecutivos, los años siguientes, porque aún no contamos, si siquiera, ni con los terrenos; y, también, no quiero dejar de acordarme de la ronda de Elx que la han tenido sin finalizar durante ocho años, y en esta legislatura la vamos a finalizar.

También, generación de infraestructuras metropolitanas olvidadas también por el Botànic, como es la línea 2 del tram en Castellón, el bulevard de la Plana, y la prolongación del tram de la línea 1 en Castellón, desde el Grao de Castellón hasta Benicàssim; mejoraremos la intermodalidad en entornos como Silla, Chilches o Sagunt; potenciaremos las carreteras del interior, también absolutamente olvidadas por el Botànic, de disfrute del paisaje, como la ruta del Mijares, a través de la CV-20; implantaremos una coordinación necesaria con

las diputaciones provinciales, algo que tampoco se ha hecho hasta ahora para la actuación en carreteras, y dar adecuada accesibilidad a los municipios del interior. Estas partidas van a ser una novedad para el 2024.

Y a todas estas actuaciones, como les he dicho anteriormente, con el presupuesto de esta dirección general, les sumaremos todos los remanentes de fondos Mitma y MRR.

En definitiva, los presupuestos de la dirección general de infraestructuras demuestran la apuesta de este gobierno por núcleos estratégicos, pero también por nuestro interior.

Como me gusta decir siempre, *treballem per a tots*, trabajamos para todos, para llevar el desarrollo a cada rincón de la Comunitat Valenciana.

D'altra banda, quant a la Direcció General de Transports i Logística, esta compta, per a l'exercici 2024, amb un pressupost de 261,02 milions d'euros.

Cal destacar que l'acció de la conselleria en esta matèria es recolza en les entitats FGV, que desenvolupa l'ampliació de les xarxes de Metrovalència i Tram d'Alacant, i la ATMV, que coordina el transport de l'àrea metropolitana de València.

Entre les principals actuacions, destacar que millorarem la mobilitat dels ciutadans avançant cap a una mobilitat universal, més equilibrada, efectiva, segura, i respectuosa amb l'entorn, mantenint els majors estàndards de seguretat.

Amb el pressupost d'1,63 milions, en el programa noves infraestructures, entre altres inversions, es pressuposten els estudis previs necessaris per a la culminació de la línia 10 de València, l'estudi informatiu de l'estació intermodal, també, de Torrent.

Així mateix, els pressupostos contemplen una aportació per valor de 13,5 milions d'euros a Adif-Alta velocitat per a l'execució del canal d'accés a l'estació central de València, la denominada Operació Parc Central.

A Alacant es contemplen, entre altres, els estudis tècnics per a l'expansió de la xarxa del tram, un conveni amb l'Ajuntament d'Elx per a la implantació, per fi, del tram en la ciutat d'Elx, i els estudis de planejament per a la implantació de serveis ferroviaris entre Gandia, Oliva i Dénia. Al seu torn, el pressupost contempla una compensació de 25 milions d'euros als serveis de transport públic per carretera, tant en les àrees metropolitanes d'Alacant i Castelló com en els de la resta de la Comunitat Valenciana.

D'altra banda, es contempla una transferència de 142 milions d'euros a l'Autoritat de Transport Metropolità de València per a cobrir el dèficit operatiu, així com 41 milions per a compensar el dèficit del sistema del tram d'Alacant operat per FGV.

Estem parlant d'un cost total de 209 milions d'euros destinats al finançament del transport públic de viatgers en la Comunitat Valenciana.

Per a FGV s'han pressupostat 21,5 milions d'euros de transferència per a inversions, sent tots de fons propis, sense ajudes externes; la qual cosa suposa un increment del 10,41 % en inversions a càrrec de fons propis i reals, respecte al 2023 que va ser de 19,7 milions d'euros.

Quant a la Direcció General de Costas, Puertos y Aeropuertos, la dotació del programa és de 25,1 milions d'euros.

El capítol VI, d'inversions reals, ascendix a 11 milions d'euros, 400.000 euros més que en el 2023.

Quant a la inversió en la costa, augmenten aquestes, especialment en entorns costaners degradats i que mereixen un reconeixement dels seus valors naturals. Per això, es procedirà a la reposició de calats en ports de gestió directa de la Generalitat Valenciana, destinant una partida de 773.750 euros; d'altra banda, apostant per la municipalitat, es va a procedir a l'estudi de l'extensió del parc litoral a Castelló, amb 50.000 euros, o l'estudi del tractament del front litoral de Serra Grossa d'Alacant, amb 70.000 euros.

Quant a la política general i norma de conducta de la direcció, és objectiu clar millorar la col·laboració amb els ajuntaments costaners en la gestió del litoral. Per això, s'han fet els primers passos en la inclusió de projectes, com ara l'estacionament i millora de l'accés a la platja de Mar Xica de Benicarló, per al qual s'han pressupostat 50.000 euros, en 2024, o el projecte constructiu del mirador Torre del Rey a Orpesa, dotat amb 60.000 euros.

En ports, entre les actuacions a destacar: a Castelló, l'obra més important serà la del passeig per als vianants a Benicarló, que per a 2024 té pressupostat un 1.820.000 euros; la integració del Port Ciutat a Borriana, més la culminació de les obres de Casetes, 764.000 euros, i les actuacions de millora de les Casetes de Pertrets en el port de Peníscola, 650.000 euros, més 40.000 euros per a l'estudi de la muralla; a València, les actuacions més rellevants són en el port de Cullera, al que es destinaran, en 2024, 381.000 euros; a Alacant, les actuacions més importants són a Santa Pola, que es destinarà 1.170.000 euros en inversions per ciutat, especialment en els accessos; a Dènia, actuacions en connexió per ciutat, també; i, el Campello, 570.000 euros, en el qual es destaca la renovació de la llotja.

Finalment, m'agradaria assenyalar que s'han augmentat els pressuposts de manteniment de les infraestructures de ports en més d'un vint-i-cinc per cent, respecte dels anys anteriors, passant d'1.000.000 a 1.280.000 euros.

En aeroports. En este apartat han de distingir-se totalment dos subapartats: l'aeroport de Castelló, del que esta consellera està molt orgullosa des que es va posar la primera pedra; i la resta de les instal·lacions aeronàutiques de competència autonòmica.

Respecte a l'aeroport de Castelló, el seu pressupost l'aprovarà, com vostés saben, pròximament el seu consell d'administració; però, vull destacar que per a l'ampliació de capital d'Aerocas es pressuposten 2 milions d'euros.

L'objectiu del Consell és consolidar l'aeroport de Castelló com una infraestructura estratègica i un pol d'atracció d'inversions en innovació i aeronàutica. Tractarem (*algú esternuda*), Jesús, tractarem l'AFAC com a projecte estratègic i de manera transversal per part del Consell.

I que ningú ho dubte, que un govern del partit que va crear l'aeroport de Castelló, malgrat totes les traves i burles que es van generar en el seu moment, garantirà l'èxit de l'aeroport i el seu creixement, tant en activitat com en eficiència.

I, respecte de la resta d'instal·lacions aeroportuàries, l'objectiu és regularitzar el centenar d'instal·lacions de tota mena, perquè ací també ens hem trobat de tot. Heliports hospitalaris, ús forestal, aeròdroms, pistes, aeromodelisme... Ací cal fer una profunda revisió i regularització de tot el que ens hem trobat.

Bien, señorías, como habrán podido comprobar, yo creo que casi todos, estos presupuestos se han elaborado con compromiso y con rigor. Compromiso con los objetivos y líneas generales de esta *conselleria*, que he expuesto al inicio de esta comparecencia y que son, en definitiva, compromiso con el futuro y el desarrollo de esta tierra y con los ciudadanos que viven en ella. Y rigor porque son presupuestos realistas y reales; son unos presupuestos de la verdad, porque valencianos, alicantinos y castellonenses se merecen acabar con ocho años de mentiras y falsos números.

Señorías, este Consell ha venido a cambiar ocho años de políticas que solo han traído abandono, incertidumbre, incoherencias y estancamiento. Abandono de nuestro medio natural, especialmente de nuestros veintidós parques naturales, de sus normativas y de sus entornos e instalaciones. Incertidumbre con el agua, sometiéndonos a una asfixia constante con el recurso más fundamental que tenemos para el desarrollo, especialmente en la provincia de Alicante. Incoherencias en la gestión de nuestro territorio, con disputas partidistas constantes que solo han provocado bloqueos y pérdidas de inversiones. Y estancamiento de las infraestructuras estratégicas y necesarias para el avance de esta tierra y de nuestro transporte, para lo que no se ha hecho absolutamente nada en ocho años.

Pues, bien, todo esto se ha acabado. Vamos a sacar a esta tierra del abandono y del estancamiento. Y por lo primero había que empezar; por lo primero es decir la verdad, la verdad de lo que no hemos encontrado y de lo que vamos a hacer con lo que nos hemos encontrado. Y eso es lo que hemos hecho con estos presupuestos. Y les puedo asegurar que, pese a la nefasta herencia económica que hemos recibido, el cambio ya está en marcha y se va a notar en cada rincón de la Comunitat Valenciana.

Muchas gracias.

El senyor president:

Gràcies, consellera.

Anem a passar ara a la intervenció dels grups polítics.

Pel grup polític Compromís, senyor Bordera.

El senyor Bordera Romá:

Moltes gràcies, consellera.

Los presupuestos de la verdad. Como decía su anterior jefe de partido, todo es cierto, salvo alguna cosa de lo que hemos ido oyendo.

Más que los presupuestos del agua yo creo que son los presupuestos que hacen aguas. Más que los presupuestos del fuego son los presupuestos incendiarios. Más que los presupuestos del medio ambiente son los presupuestos del hachazo al medio ambiente. Nos quedaría saber, en el fondo, si es usted el árbol talado por disputas internas o es más bien la leñadora que está talando el árbol.

En el fondo, como ha quedado ya claro, nosotros hacemos una enmienda a la totalidad de los presupuestos, pero, en particular, a la sección de medio ambiente, pues es más evidente, digamos, porque la reducción presupuestaria es aún más evidente que en otras; han cerrado la dirección general de cambio climático, la dirección general de transición ecológica, en un momento en el que..., bueno, quizá no haya otro problema más grave que este. En el fondo, ustedes son un retroceso, una vuelta al pasado, al blanco y negro, justo cuando más falta haría, cuando más tenemos en juego nuestro futuro, cuando más trascendental es esta cuestión del cambio climático, cuando más importante es acelerar la transición energética, ustedes, los del impuesto al sol, vuelven a gestionarla.

Más del noventa por cien del dinero de la *conselleria* va a actuaciones que ya estaban en marcha con el gobierno del Botànic. Y ustedes se llenan la boca con la herencia, pero aquí ni herencia ni «herencio», o sea, ustedes llevan siendo gobierno ya un tiempo y, en ese tiempo, están ocurriendo una serie de emergencias que están poniéndonos en el punto de mira del mundo. Preocupación mundial por las altas temperaturas del Mediterráneo. No es una cuestión que de repente hagamos aquí proselitismo desde un grupo político, sino que es una cuestión que la ciencia, en el mundo entero, se está preguntando por esta situación. ¿Qué hacen ustedes cuando tienen esta situación? Hachazo al medio marino, de dos millones a un millón.

La única... En caso de medio natural, usted fue director general. Y le añaden una subdirección, la de caza, que, quizá, pensamos que no es la más prioritaria de las cuestiones. Pero, desde luego, lo que nos parece llamativo es que en la ley de medidas hemos visto como lo que van a hacer es legislar a favor de una, digamos, mayor permisividad con el tema del plomo en la Albufera o en los humedales, ¿no?

En la Albufera, que tanto que decían que la iban a proteger y que la iban a defender, recorte, hachazo. Es decir, queda claro que la protección es de boquilla. En *espais naturals*, en *espais naturals*, de 8 millones que tenían presupuestados anteriormente, pasamos a 2. En vida silvestre, de más de diez millones, a poco más de tres. Las brigadas Natura las tienen garantizadas, gracias al Botànic, hasta 2025; luego, habrá que ver qué es lo que pasa con esto.

En gestión forestal, hachazo, pero, además, hachazo hasta el punto de que separan prevención y extinción, que la pasan justicia, y se quedan ustedes solamente con la gestión forestal. Esto no se entiende y ya estamos viendo los resultados de semejante hachazo. Tiene pinta de que de esto vamos a hablar bastante a lo largo de la legislatura, del tema del fuego, desgraciadamente. Así que pongan medios, por favor. No puede ser que, cuanto más aumenta el riesgo de incendios por el cambio climático, más recorten y compliquen la gestión forestal, que pasa de diez millones cada año a alrededor de ocho.

Volviendo un poco la herencia recibida, vamos a hablar de la suya. Usted fue directora general de medio natural, precisamente, además. Y en 2015, su último año, el presupuesto era de 22 millones de euros en medio natural y el que se ha encontrado era de más de ochenta, la herencia del Botànic, ¿eh? Y ha sido usted volver y volver a bajarlo, a 75. Además, el porcentaje de ejecución de la dirección general de medio natural es de más de un ochenta. Usted menciona los porcentajes que le convienen y luego habla de posverdad, ¿no?

Cambio climático. Socavan la capacidad de adaptación al cambio climático, recortando a los ayuntamientos, la primera línea de defensa. En el PACES, el Plan de acción del clima y energía sostenible, de dos millones a un millón y medio. Este es la ratio (*mostra uns gràfics*) de aceleración del cambio climático a nivel mundial, este es la ratio de sus presupuestos respecto al cambio climático; o sea, no podemos gestionar esta situación con este tipo de recortes.

La Agencia Valenciana de Cambio Climático, ¿qué pasa con la Agencia Valenciana de Cambio Climático? ¿Desaparece o la van a mantener con mil euros, que es lo que presupuestan? Es que mejor me callo lo que pienso en ese sentido, porque me parece criminal el recorte.

Transición ecológica. A menudo se comete el error o se confunde deliberadamente la transición ecológica con la transición energética. Pero el problema es muchísimo más grave que un cambio de fuentes de energía por otras, es el modelo, es el agua, es el suelo, es la biodiversidad. De seiscientos mil a mil en las cooperativas energéticas. ¿Qué van a hacer ustedes con las cooperativas energéticas?

Pasamos a cualidad y a educación ambiental. 15 millones menos, un 30% menos. Hachazo a los incentivos para la separación de residuos en origen. Hachazo a la campaña de concienciación a los ayuntamientos. Habla usted..., seguro que hablará del «tasazo» a Sánchez. Bueno, el «tasazo» de los ayuntamientos se aprobó gracias a la abstención del PP en el Congreso de los Diputados, con lo cual (*veus*)..., sí, sí, pero la abstención ustedes la tuvieron ahí por algo...

El señor president:

Per favor, no us interpel·leu.

El señor Bordera Romá:

...Y, además, estamos hablando de un impuesto finalista. No sé. O sea, en el fondo, en el tema del agua están fomentando una guerra del agua, una crispación en un tema que es muy importante, y ustedes no son ejemplo, precisamente, con Doñana cómo la han dejado. (*Veus*) Nos dirán que llevamos ocho años sin hacer obras y, así, justificarán que..., no sé qué. Ustedes están retrasando casi todas las partidas de abastecimiento y aquí lo que nos preguntamos, con el tema del agua, es cómo va a envejecer su presupuesto cuando lleguemos a una legislatura, la siguiente, en la que ustedes no gobiernen. Porque, en el fondo, los embalses, hasta los de Castellón, en el norte, están bajo mínimos. Es decir, estamos en una situación absolutamente de emergencia y el recorte que están metiendo es que es criminal.

Y, como me queda poco tiempo, voy a acabar con dos ideas y las otras que me quedan, pues, espero poder meterlas en la réplica. Están habiendo muchísimas denuncias de jóvenes. Por ejemplo, en Montana, se ha denunciado al estado de Montana; en Francia se ha denunciado al estado francés; en Europa, ahora mismo, unos jóvenes portugueses también están denunciando a la Unión Europea por inacción climática. No es ni mucho menos una amenaza, por favor, no se lo tome así, pero sí que es un aviso de qué va a haber colectivos de la sociedad civil que van a considerar estos presupuestos denunciados porque, literalmente, es criminal el recorte. (*Remors*)

Y, luego, para acabar,...

El senyor president:

Por favor.

El senyor Bordera Romá.

...para acabar, ya que usted ha expresado la voluntad de revisar el Pativel, lo cual supone que el plan...

El senyor president:

Senyor Bordera, se li acaba el temps.

El senyor Bordera Romá:

...-sí- el plan de protección del litoral, avalado por la justicia y que paraliza la construcción de viviendas en la costa, igual va a cambiar. Pues, por sus obras, los conoceréis, que decían aquellos, ¿no?

El senyor president:

Gràcies, senyor Bordera.

Hem d'acostumar-nos a sentir el que no ens agrada, eh? Vull dir, és un exercici molt bo per a tot. És com una classe de ioga o de qualsevol cosa moderna. Cal acostumar-se a sentir el que no ens agrada perquè, si no, no farem res. Així és que tot el món calmat.

Senyora Salvador, té la paraula.

La senyora Salvador Rubert:

Gràcies, president.

Bon dia, consellera.

Quants esforços, consellera, per a justificar allò injustificable! Vosté ha vingut sobreactuant per a justificar un pressupost que patix unes retallades brutals. No només és la consellera que més retallada patix de tot el govern, amb eixe 33,9%, precisament en eixes àrees vinculades als ODS, a l'Agenda 2030, eixa que els seus socis tiren al fem i estan tan contents de tirar al fem; és que, a més, vosté, consellera, escolte'm bé, vosté porta el pressupost amb menys..., o siga, un pressupost inferior en inversions a l'últim pressupost del PP de l'any 2015. En l'any 2015 la inversió era de 99,2 milions d'euros i vosté ens porta una inversió en infraestructures de 92,4 milions d'euros. Quina poca ambició, consellera, per a com de contenta ve vosté hui ací!. Quina poca ambició! (*Remors*)

Mire, senyoria, jo li demane que m'escolte, com jo l'he escoltada atentament també a vosté. Vosté té una caiguda sense paliatius. En infraestructures, la retallada és del 55%; 206,4 milions d'euros en 2023, 92,4 milions d'euros en 2024. És un fre en tota regla a l'impuls de l'activitat econòmica, a la competitivitat del territori.

En medi ambient, ja s'ha dit, 1.000 euros en l'agència valenciana de lluita contra el canvi climàtic.

Pla Vega Renhace. Vostés se carreguen el pla Vega Renhace. Tenia 100 milions d'euros en 2023 i queden 10.000 euros, 10.000 euros en 2024.

En matèria d'aigua... Clar, a la guerra de l'aigua, consellera, dediquen molts diners. Els sixty mil euros eixos a *la mesa del agua*, a la Fundació del Instituto Mediterráneo, *que está en Murcia, señoría*... Posposen obres importantíssimes a l'any 2025, obres que estan els projectes acabats, vinculats al postransvasament Júcar-Vinalopó.

En matèria de transport i logística, cau un 21,27%. En FGV, senyoria, passen de 90,9 milions d'euros a 21,6 milions d'euros; després, passa el que passa en matèria de seguretat ferroviària, consellera. Molt important la inversió en ferrocarrils.

En infraestructures, vosté se queda en 92,4 milions d'euros, el 98% d'esta quantitat és continuïtat, senyoria, continuïtat.

A Castelló, a Castelló m'explica per què parla ara només d'una fase de la ronda nord-oest? No confia en l'ajuntament, que és el que havia de redactar el projecte, que ho ha passat a capítol VI?

Per una altra banda, l'eix de la ceràmica, ¿estem parlant de la connexió de la CV-10 en la CV-21, un projecte que ja estava avançat? Elimina el bulevard de La Plana, connexió de la passarel·la Almassora-Vila-real. De l'aeroport de Castelló retalla un 70%, senyoria. Elimina els 3,7 milions d'euros per a les campanyes de posicionament; si no hi ha rutes, no hi ha vols i, si no hi ha vols, no hi ha aeroport. L'èxit de l'aeroport no l'han portat vostés. L'èxit de l'aeroport l'ha portat baix estos huit anys de president de Ximo Puig, que és quan ha començat a enlairar-se l'aeroport de Castelló.

La ZAC. En la memòria d'actuacions té 15,5 milions d'euros. On estan, consellera? On estan els 5,5 milions d'euros que té la memòria d'activitat de l'aeroport, perquè no estan en el pressupost, senyoria. Jo..., què vol que li diga.

A Alacant, a Alacant cau el pressupost, la inversió, un 70%, *diputados de Alicante*, cau un 70% la inversió i, d'este, el 98,53% és continuïtat. No ha parlat què farà entre Luceros i l'estació intermodal, supose que s'ho guarda per a després; ja ens ho explicarà. En les connexions Sant Joan i Mutxamel, el projecte redactat va enrere, ara parlen d'*estudios técnicos* Tram Alacant, sixty mil euros; és ridícul, senyoria. Eliminen els trams per desdoblant de la carretera Elx-Santa Pola, la ronda de Villena, els projectes de seguretat vial, itineraris ciclistes...

A València, cau un 60% la inversió. És que açò no té *paliativos*, açò no s'arregla. Per tant, el 97,2% és continuïtat, que diu que *no hemos hecho nada*. Vosté parla de *presupuestos realistas* i de *la verdad*? No està dient la veritat, consellera. Diga la veritat.

Per una altra banda, la línia 11, la línia 12, estan els estudis de planejament fets. Eliminen la ronda d'Albalat, la carretera de la Gombalda... Són obres importantíssimes.

En l'Agència Valenciana de Protecció del Territori retallen un 71,73%; 315 ajuntaments adherits, 900 expedients que s'estan tramitant. ¿Esto que es, una condena a una muerte lenta? No volen abordar la disciplina urbanística? Eliminen, dels objectius, la col·laboració dels ajuntaments, que és indispensable? Explique-m'ho, consellera, explique-m'ho.

Per una altra banda, ja li vam dir, en la seua compareixença, que vosté ni tenia projecte ni tenia idees. Però és que ara tampoc té ni pressupost, consellera. És que no té pressupost, es mire com es mire. És una involució sense paliatius, des del punt de vista de les inversions. En huit anys, ha crescut el pressupost en matèria d'inversions i d'obra pública. Senyora consellera, és que ens n'anem..., vosté té pitjor pressupost que la senyora Bonig en 2015 en una situació econòmica verdaderament difícil, perquè vosté vol que li parle d'herència? Els millors indicadors econòmics i socials després de huit anys, el 93% del pressupost executat en 2022. Senyora consellera, no falte a la veritat.

Mire, vosté està trencant eixa tendència de creiximent. Vosté no pot estar contenta, consellera. Jo sé que hui ha de fer un esforç i sobreactuar, però vosté no pot estar contenta, consellera.

I després, en la meua segona intervenció, ja parlarem d'incorporar els MRR i els «Mitma», perquè vosté ha començat fent ací un al·legat, que «no tiene dinero, de que el ministerio»... I després vosté, conforme anava intervenint, anava parlant de «pendiente de incorporación los MRR y los proyectos "Mitma" i els Next Generation». Senyora consellera, si vol, si esta compareixença a vosté no li venia bé hui i ha de fer tota esta explicació de tot el que no té, si vol ens emplacem a una nova compareixença quan estiguen estes aportacions. Perquè estan, perquè el conveni del Mitma és fins a desembre del 2025, doncs vosté açò ens ho explicarà. I, si vol, ara en la segona intervenció ens ho explica, i jo també parlaré d'esta qüestió en la segona intervenció de tres minuts, si és que puc, que tindrè.

Moltes gràcies.

El senyor president:

Gràcies, senyora Salvador.

Anem a continuar amb les intervencions. Torne a dir el mateix, ara canviem de bloc, cal acostumar-se a sentir el que no ens agrada. És una cosa molt madura i molt democràtica. Cal que ens acostumem tots.

Senyora Bellver. Quan vosté vullga.

La senyora Bellver Alcántara:

Buenos días.

Permítame primero, señor presidente, con toda humildad lo pido, que antes de entrar en los presupuestos poder manifestar que estamos sufriendo la mayor felonía después de Fernando VII, porque estamos ante un golpe de estado que está siendo perpetrado desde el gobierno de la nación. Un golpe de estado orquestado por el peor presidente que ha tenido la democracia española y que únicamente busca mantenerse en el poder como un Fidel Castro más, pisoteando la Constitución y el estado de derecho, (*veus*) y estando dispuesto a pagar el precio...

El senyor president:

Un momentito, un momentito, señora Bellver. Un momentito.

Anem a vore, com a president de la comissió ahir vaig fer una crida als diputats que no feren estes coses, però els diputats, en l'exercici de la seua paraula, doncs..., no serà este president el que els lleve allò que vullguen fer. Una cosa és que jo medisc molt bé fins quan va la introducció, hi ha sis minuts i tal. Però, com ho he fet ahir i com ho he fet despús-ahir, vaig a seguir fent-ho. És a dir, això forma part de la responsabilitat de cada diputat..., jo havia cridat a la responsabilitat el primer dia. A partir d'ahí, una cosa és que, si està tres minuts, li hauré de cridar l'atenció...

La senyora Bellver Alcántara:

No, no; no voy a estar tres minutos.

El senyor president:

...però, com he seguit eixe criteri, seguisc este criteri.

La senyora Bellver Alcántara:

Muchas gracias.

Eso es lo que digo, saltándose el ordenamiento jurídico y tratando de eliminar que se olviden los delitos cometidos por los delincuentes independentistas. Todo vale para este traidor.

Ahora sí, muchas gracias, vamos a entrar. Los primeros presupuestos autonómicos de la Generalidad Valenciana

de este gobierno del cambio, el cambio que ha votado una mayoría de valencianos para que Vox y el PP gobiernen de una manera más eficaz, no serán el más restrictivos si mantiene la tendencia al alza del anterior gobierno.

El anteproyecto de presupuestos de la Generalidad Valenciana para 2024 incluye un importe total para la administración valenciana de 29.732 millones de euros, un 4,55% más que el anterior. Aunque, por desgracia, la partida que más crece de toda la administración autonómica valenciana, gracias al gobierno del Botánico, es la del servicio de la deuda, es decir, el dinero destinado a pagar endeudamiento. Solo en intereses, el gobierno valenciano tendrá que pasar de pagar 412 a 870 millones de euros. Si se incluyen los vencimientos de deuda e intereses que tendrá que abonar este gobierno, alcanzarán los 7.948 millones de euros, un 20% más que este ejercicio. Todo esto es lo que tenemos que agradecer al gobierno del Botánico durante dos legislaturas, y los ciudadanos de esta comunidad lo tienen que saber y lo sabrán.

La Conselleria de Medio Ambiente, Agua, Infraestructuras y Territorio ha visto rebajado su presupuesto en un casi 34%, todo ello debido a tener que realizar este gobierno de coalición un gran esfuerzo para poder poner en marcha unos presupuestos con la peor deuda de la historia, gracias a los anteriores gobiernos.

A pesar de ello, y gracias a una buena gestión, vemos de forma muy positiva el aumento del 62,8% de la partida de urbanismo, que va a suponer un aumento considerable de la creación de riqueza y emprendimiento en la Comunidad Valenciana. Aplaudimos la dotación de más de dos millones de euros para la conclusión de las mejoras de la carretera CV-95 entre Orihuela y Torrevieja, que es una de las tantas promesas incumplidas por el anterior gobierno, así como las ayudas a las comunidades de regantes del margen izquierdo del Segura en 350.000 euros. Aquí sí que cumplimos lo que prometemos.

Y nos congratula que por fin la Generalidad Valenciana se dé cuenta de la gran labor ambiental que realiza la Federación de Caza de la Comunidad Valenciana, estableciendo un convenio por 25.000 euros, que siendo una subvención más exigua de lo que nos gustaría, reconoce la gran labor que realizan y que, tal y como recoge la Ley 13/2004: «la gestión de la caza, conforme a las prescripciones de esta ley, se convierte en una herramienta para la conservación del medio natural, y todo ello con el objetivo complementario de ver optimizadas sus conocidas y valiosas potencialidades sociales y económicas». Pero no nos contentamos con esta cantidad y lucharemos para dotar de una subvención adecuada a su labor, reconociéndoles como protagonistas del medio rural y de la gran cantidad de puestos de trabajo y riqueza que crean de forma directa e indirecta, además de su labor ya enumerada y de ser portadores de una gran tradición multiseccular.

Así mismo, consideramos adecuadas las nuevas partidas dirigidas a actuaciones de coordinación con las diputaciones para mejorar la accesibilidad y respuesta a las emergencias, y la mejora de itinerarios de interés natural, medioambiental, paisajístico y rural en las carreteras de interior.

El agua, como debe ser, tiene una importancia vital para este gobierno de Vox y PP, y por ello aumenta en un 5,2% la partida para gestión de infraestructuras de recursos

hidráulicos. El agua en España no es un problema, sino que se ha utilizado por los distintos gobiernos para dividir y enfrentar a los españoles. En Vox sí podemos decir que tenemos el mismo discurso sea cual sea la región, apoyando el trasvase necesario y la aprobación de un plan hidrológico nacional. Por ello, nos satisface que haya diversas partidas para análisis e informes relativos a esta cuestión. El agua es de todos los españoles y debe distribuirse según las necesidades de estos, y no por políticas egoístas de taifas.

El sello de Vox se ve en este gobierno y se ve reflejado de forma evidente. Nos congratulamos de que en estos presupuestos se reduzca en una tercera parte la partida destinada a la falsa emergencia climática, y al igual que otra tercera parte a la transición ecológica. Y es que los ciudadanos ya no compran este discurso, que solo les ahoga económicamente y no les beneficia en su bienestar. Estamos por la conservación del medio ambiente, sin sectarismos, con rigor y sin falsas alarmas.

Aplaudimos también que se cuente con la Universidad CEU Cardenal Herrera para el estudio de las enfermedades de la fauna cinegética. Y es que la colaboración público-privada es beneficiosa para todas las partes, así como que se colabore con la Universidad Católica de Valencia para la protección animal. Aquí no tenemos los prejuicios del Botánico, que se quedaron atrás el pasado año.

Podemos no estar siempre al cien por cien de acuerdo con todo lo que se nos presenta, puesto que todos y cada uno de nosotros haríamos nuestro programa propio, pero trabajaremos para seguir ayudando, para que cada céntimo de los presupuestos de esta *conselleria* vaya destinado a lo que realmente se necesita. Esta *conselleria* ha dejado de gastar en sedes y palacetes innecesarios para centrar el gasto en lo verdaderamente importante, es decir, el bienestar de los ciudadanos, que no olvidemos que son el fin último de nuestra acción. El anterior gobierno adquirió un palacete del siglo XVIII en Orihuela, el Palacio del Marqués de Rafal en Orihuela, un inmueble por un valor de 2,4 millones de euros para paliar los daños de la DANA del 2019. No creo que los afectados viesan resarcidos sus daños con esta compra. La *conselleria* dejó de lado las inversiones que realmente necesitaba la Vega Baja, obras hidráulicas. Esto es lo que necesitan y este es el cambio que ahora propiciamos, entre otros muchos.

Queremos agradecer a la señora *consellera* y a su equipo el gran esfuerzo que han hecho para poder elaborar, en general, un presupuesto justo y equilibrado, en condiciones económicas adversas por el gran déficit heredado. Puede estar segura de que en Vox tiene un aliado fiel para el servicio al pueblo valenciano.

Gracias.

El senyor president:

Moltes gràcies, senyora Bellver.

Continuem amb el grup popular. Senyor González de Zárate.

El senyor González de Zárate Unamuno:

Buenos días, presidente, miembros de la mesa, honorable *consellera*, señorías.

Primero, quiero poner en el escenario lo que se ha encontrado la *consellera* y lo que se ha encontrado su *conselleria*. En primer lugar, han hecho un presupuesto realista, necesario, consensuado y vertebrador, pero se han encontrado una falta de ejecución del Botànic durante ocho años. Eso va a dar remanentes que van a dar más poder de inversión a este gobierno.

En tercer lugar, la falta de transferencias, la falta de información por parte del gobierno de Sánchez, que no sabemos nada de las infraestructuras.

Y, en cuarto lugar, que tenemos, y que era el mandato del señor Carlos Mazón, de nuestro presidente un presupuesto social, de las personas para las personas, bajando impuestos y prioridad..., era nuestra prioridad absoluta.

Pero, perdone usted, honorable *consellera*, que no pueda dejar de pasar por contestar a los dos portavoces del gobierno del Botànic. Decirles claramente que esto no son «retallades», esto son ajustes. Y decirles claramente que nos digan de dónde quitamos dinero de este presupuesto social para meterlo en lo que ellos dicen. Que nos lo digan. Y, cuando nos lo digan, podemos seguir hablando. Pero, señores del PSPV y Compromís, pero ¿ustedes acaban de nacer? ¿Dónde viven ustedes? ¿No saben que llevan ocho años gobernando, y gobernando muy mal, y dejando una deuda auténticamente brutal?

Y hablan del plan Vega Renhace. Pero ¿no saben que la DANA fue en el año 2019...

La senyora Salvador Rubert:

Senyor president, una qüestió d'ordre...

El senyor González de Zárate Unamuno:

...y, durante cuatro años, no ha hecho absolutamente nada?

La senyora Salvador Rubert:

Una qüestió d'ordre...

El senyor González de Zárate Unamuno:

Y, en el tema del territorio, bloqueo total...

El senyor president:

Un segon, que està invocant una qüestió d'ordre, senyora...

La senyora Salvador Rubert:

Jo sí que demane una qüestió d'ordre, perquè el senyor portaveu del Partit Popular no està debatent amb el grup socialista, (*veus*) està fent una compareixença la *consellera* i, per tant, si vosté m'està interpel·lant, obrirem un debat entre vosté i jo. (*Veus*) Aleshores, jo demanaré dret a rèplica, de l'article 72.

El senyor president:

Anem a vore. Anem a vore. Va a continuar el senyor González de Zárate. Si vosté en algun moment pensa que ha d'invocar o l'article 72 o el 70 crec que és, per al·lusions o perquè vol matisar alguna cosa, m'ho demana després. Però jo deixé que n'hi haja..., és que som tots madurs, saben perfectament com utilitzar les paraules. Aleshores, anem a deixar que parlen i després vorem.

I vosté sap perfectament..., està corrent el temps, li l'ha parat, però li'n donaré un poquet més, li'n donaré un poquet més. Vosté sap perfectament que és una compareixença de la *consellera* i les interpel·lacions donen al *lío*. Aixina que, en la mida d'allò possible, si les pot evitar, millor.

Continuem.

El senyor González de Zárate Unamuno:

Pues como le estaba diciendo, señor presidente, el plan Vega Renhace. La DANA fue en el año 2019. Hasta el 2023, usted no ha entrado de *consellera*. No sé lo que ha pasado durante esos cuatro años.

En el tema del territorio, pelea absoluta entre el Partido Socialista y Compromís. ¿Qué han hecho? Fuera las inversiones de nuestra Comunidad Valenciana.

En transporte público, el 95% de todas las concesiones sin renovar. Ocho años gobernando. Gracias a usted, ya hay alguna que se ha renovado en estos cien días.

Cambio climático, que hablan tanto: 33.000 expedientes en los cajones.

Fondos europeos, más de tres mil millones que no se han ejecutado.

¿Derrochar, de verdad? Agua, abandono total. No han hecho nada, no han defendido a los valencianos. Parques naturales, todos caducados. Prohibir no es proteger. Centros de interpretación, derruidos. Túneles, los trenes no entran. El tranvía, trasbordos, horas y horas para ir de un lado a otro. Todo ideología, partidismo y sectarismo. Esa es la realidad.

En primer lugar, gracias, honorable *consellera*, por su comparecencia y por poner negro sobre blanco todas las líneas generales del presupuesto de la *conselleria* de medio ambiente, infraestructuras, territorio que tenemos. Hoy estamos aquí revisando los presupuestos de su *conselleria*. Unos presupuestos reales, unos presupuestos ejecutables y unos

presupuestos vertebradores, para Alicante, Valencia y Castellón. Y no unos presupuestos ficticios, ideológicos y sectaristas, como eran los presupuestos del Botánico, que engañaban a los ciudadanos de la Comunidad Valenciana.

Los presupuestos del Botánico, durante los ocho años, han tenido ejecución nula. Solamente revisando las liquidaciones y ejecuciones que llevamos en estos últimos años en esta *conselleria*, nos percatamos de que lo que se repite es malísima ejecución, derroche total y no hacer absolutamente nada. Y aquí tienen ustedes las ejecuciones. Las ejecuciones son realidad. La media es un 30% de ejecución en las *consellerias*, que anteriormente era medio ambiente y (*inintel·ligible*) ...

Esperemos igualdad de trato entre territorios y que nos lleguen las transferencias del estado a que la Comunidad Valenciana tiene derecho y que, de momento, no sabemos nada. Es decir, este año 2024, con los remanentes y transferencias que todavía no están presupuestados, la capacidad inversora está garantizada e incluso, y lo digo bien claro, será mayor seguro.

Pero estos no son los únicos inconvenientes. Los valencianos no paramos de tener piedras en el camino, como son las infraestructuras claves y necesarias para la Comunidad Valenciana. Y voy a poner ejemplos. Unir la alta velocidad con el aeropuerto de Alicante, el Puerto de Valencia, la ampliación del aeropuerto, las cercanías, el trasvase Júcar-Vinalopó, el corredor mediterráneo, la gigafactoría de baterías... Y ahora, con los pactos que están haciendo nuevos, Sumar-PSOE nos quitan los vuelos cortos, es decir, de Alicante a Madrid, de Valencia a Madrid y al revés. Y el pacto PSOE-ERC, que nos dicen que les dan las *rodalias*. Oigan a la ministra qué es lo que ha dicho. Ha dicho que eso nos va a traer consecuencias al resto del territorio español. No lo vamos a permitir.

«La CEV urge al futuro gobierno a ampliar el aeropuerto de Alicante y a unirlo a Benidorm». «La inversión ligada a la gigafactoría de Sagunto supera los más de 161 millones por parte de la Generalitat». «La provincia se pone de guardia ante la cesión de Cercanías a Cataluña con los retrasos de infraestructuras ferroviarias». «Mazón pide una conjura de la sociedad valenciana para la ampliación del puerto, necesario para la conectividad de toda la Comunidad Valenciana». «Mazón les dice a los regantes que les da el dinero para que no haya ningún recorte por parte del gobierno de España». «Compromís y Yolanda Díaz –dicho por las compañías– dicen que dicen “no” a la terminal norte del puerto». «Los sindicatos de Renfe y Adif temen un desmantelamiento de Cercanías». «Mazón dice claramente que se desbloquee el proyecto de la estación intermodal».

Señorías, honorable *consellera*, ha llegado el cambio, se acabó con el abandono, la prohibición, inacción y desprotección. Ahora se protege, se disfruta el medio ambiente, y el agua es el pilar principal. Los principios de su *conselleria* son: diálogo, unidad de acción, sentido común, equilibrios, consenso con los valencianos, vertebración, protección del medio y ejecución. La realidad de este gobierno, el gobierno de Mazón, es que se ha hecho un presupuesto realista y de carácter social. El presupuesto de las personas, el presupuesto que deja el dinero en el bolsillo de los valencianos y el presupuesto de la bajada de impuestos.

Felicitarle, honorable *consellera*, a usted y a todo su equipo. Hasta con las dificultades, las piedras en el camino, los

palos en las ruedas, han hecho un grandísimo presupuesto. Y encima vamos a tener más inversión que el anterior gobierno del Botánico.

Gracias por esta dedicación, por el esfuerzo de usted y de todo su equipo.

El senyor president:

Gràcies, senyor González de Zárate.

No li ha fet falta més temps.

Senyora Salvador, voldria invocar algun article?

La senyora Salvador Rubert:

Senyor president, jo sí que demane..., l'article 70, per a contestar al portaveu del Partit Popular per les seues al·lusions.

El senyor president:

Al·lusions al grup, entenc.

La senyora Salvador Rubert:

Exacte.

El senyor president:

Molt bé. Doncs, anem a donar dos minuts.

Quant a les al·lusions, jo vaig a ser bastant flexible en el sentit que, si ú provoca l'al·lusió, al final estarem ací hores i hores. M'enteneu? Vull dir, açò ja done a la majoria d'edat de tots nosaltres.

Aixina que, senyora Salvador, si em deixa un momentet posar el temps... Pot començar.

La senyora Salvador Rubert:

Gràcies, senyoria.

Vosté sí que ens ha al·ludit a nosaltres en la seua intervenció. No és la meua voluntat intervindre en este debat amb vosté, perquè és una compareixença de la consellera, però si vosté diu que en huit anys no hem fet res i que no hem fet res amb el Vega Renhace... Mire, el Vega Renhace, al qual vosté s'ha referit en la seua intervenció i que *no hemos hecho nada*, haviem pressupostat 100 milions d'euros en l'any 2019, precisament després de la DANA i les inundacions que va patir, (*veus*) ...

El senyor president:

Tranquils, per favor.

La senyora Salvador Rubert:

...per a la reconstrucció econòmica i social d'aquesta comarca. Vostés acaben amb 10.000 euros. És ridícul. És una manera de condemnar a mort aquest programa tan important per a la recuperació econòmica i social de la comarca de la Vega Baja.

I, mire, senyoria, vosté que diu que *no hemos hecho nada*. Gràcies a nosaltres, sort que sí que hem fet, perquè és que si no, eixe 98%, tant en la província de València com d'Alacant, de continuïtat d'inversions que té ara la senyora, la consellera Pradas, poden vostés fer alguna cosa. Perquè precisament això que ha fet referència que *ha podido adjudicar* és perquè hi ha una planificació prèvia...

El senyor president:

Senyora Salvador.

La senyora Salvador Rubert:

...i hi havia una licitació. I, per tant, senyoria, jo sí que li demane que pose en valor la gestió que hem fet, perquè gràcies a eixa gestió hi ha continuïtat, i la consellera podrà anar pel territori...

El senyor president:

Gràcies.

La senyora Salvador Rubert:

...a posar en valor les coses.

El senyor president:

Senyora Salvador. *(Se sent una veu que diu: «Jo per al·lusions, també».* Veus)

A vore. Anem a vore.

Senyors diputats, vostés coneixen perfectament el reglament i saben que si xafen la ratlla, passen estes coses. Jo, com a president, els dic una cosa: es xafa la ratlla, hi ha un article i cap interpretació, evidentment. Però entre donar la paraula i no donar-la, sempre la donaré, perquè açò és la casa de la paraula. Aixina que podem estar aixina tot el dia. Aixina que forma part de cadascú que es llegisca el reglament, que veja com funciona el reglament i que sàpia que... Tot ho sabem fer, com no s'ha de xafar ratlla. Perquè si no podem estar ací fins a les huit de la vesprada. Perquè ho torne a repetir: la paraula, jo, com a president, no la negaré mai. Perquè les coses s'arreglen amb la paraula, no s'arreglen d'una altra manera.

Aixina que vosté invoca el 70, i qui més invoca el 70? El 70, o el 72, o el que vulguen.

Tranquil·la, consellera, que...

D'acord, senyor González de Zárate, li done exactament el mateix.

Quan vulga, té... *(Veus)*

A vore, per favor, silenci.

No es preocupe, ara... Ah!, sí, el micròfon. Per favor, apagueu el micròfon que si no no es grava res i després no ho vorem en el registre, tot el que estem dient.

Senyor González de Zárate.

El senyor González de Zárate Unamuno:

Muchas gracias, señor presidente.

Discúlpeme si he dicho algo, pero yo creo que he hablado de cosas importantes de la Comunidad Valenciana. Y he hablado de una zona muy importante de la Comunidad Valenciana que conozco bien, que es de mi provincia y que estoy seguro de que muchos parlamentarios, muchas señorías, igual no saben ni de lo que están hablando. Pero no invoco absolutamente a nadie.

Yo quiero decir que la DANA fue en el año 2019. Y que este gobierno, el gobierno del señor Mazón, entró en el año 2023, cuatro años después. Si se tenían que haber hecho inversiones, se tendrían que haber hecho la mayoría de esas inversiones en esos cuatro años, no ahora. No nos pueden reivindicar al Partido Popular. Y le puedo decir que yo era miembro del gobierno de la diputación provincial con el señor Carlos Mazón y que invertimos un montón de dinero en la Vega Baja. Y que lo que nos encontramos cuando hablábamos con los alcaldes, con los concejales de esos municipios de la Vega Baja, que solamente tenían buenas palabras, que solamente tenían un chiringuito, que crearon una casita, que pusieron a una persona y que dinero, obras e inversiones, absolutamente nada. Y que hemos tenido la suerte, perdone usted, señor presidente, y acabo ya, de que no ha habido nada más. Ninguna catástrofe más. No ha habido ninguna lluvia más.

Gracias.

El senyor president:

Gracias, señor González de Zárate.

Volia vosté, també. Té un minut, també.

El senyor Bordera Romá:

I molt breu. Hi havia un referent en Les Corts fa poc que es deia Josep Nadal, estava en Compromís, que feia una proclama que és: *cuando el PP agita la bandera, la mano a la cartera*. No sé si se'n recorden d'això. *(Veus)* Bé, clar, si és que vosté ha fet una al·lusió directa al govern de Compromís, doncs jo...

El senyor president:

Anem a vore, anem a vore. Ho torne a explicar, el d'abans? Si vostés volen seguir aixina, este president està ací fins a les dotze de la nit, que crec que he d'alçar la sessió. Però apel·le, de veritat, a la majoria d'edat de tots nosaltres.

Señor Alés, dejemos la palabra.

El senyor Bordera Romá:

Y si agitamos la ideología es que van a recortar la *conselleria*, porque ustedes de 960 millones han pasado a 633 millones. ¿Qué ajuste? Si ha caído un tercio, literalmente, el presupuesto de la *conselleria*.

Hablaban ustedes, además, de las infraestructuras. Es que me parece además como una de las partidas en las que es más crítico el ajuste, digamos. Es decir, baja un 40% respecto al año anterior, de 240 millones a 140 millones, hablan del aeropuerto de las personas, un saludo al abuelo, a ver si le toca este año otra vez la lotería. Es que llegamos a unos niveles... Planificación y transporte, baja un 30%. Y por ahorrarme la mención de luego, es decir, la amnistía, que aquí ha vuelto a salir otra vez a pasear, la fiscal, maravillosa, la de Montoro, maravillosa, la amnistía a los ricos, esa la perdonamos siempre. No sé por qué será.

Ya está.

El senyor president:

Senyor Bordera.

El senyor Bordera Romá:

Yo respondo a la alusión directa al grupo de Compromís. (*Veus*) La ideología, nos acusaba de recortes...

El senyor president:

Senyor Bordera.

Senyor Bordera, senyor Alés i tots, anem a vore, veuen el que passa quan creuem la ratlla? Que podem estar tota l'estona aixina. Perquè, clar, si jo volguera parar i anar convidant a la gent per al·lusions, estem ací dos dies. Jo no sé, consellera, ha desencadenat totes les passions ací perquè açò encara no havia passat. Ha desencadenat totes les passions. Però aixina no podem funcionar, aixina que, per favor, fem un esforç tots per a fer les intervencions que calga i fem un esforç tots per a no xafar la ratlla, per favor. Perquè ja veu que podem estar aixina. Jo pense que és moment de parar, perquè si anàrem esbrinant, esbrinant, voriem el que és al·lusió, el que no és, el que és tal, i estariem sent un parar. Aixina que, ens servisca açò de saber com.

I ara, sense més, senyora consellera, sí que li done els 15 minuts per tal que conteste a tots.

La senyora consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Vinga va.

En primer lloc, senyor president, dir que jo estic encantada amb el debat. A mi m'encanta el pluralisme polític, m'encanta el parlamentarisme, respecte a tots i cadascun dels diputats i diputades que estan hui ací. I si no tenim temps per a debatre de tot el que vostés volen, després ens fem un café i continuem parlant. Li ho he dit en alguna ocasió al senyor Bordera, jo estic encantada de sentir allò, inclús, que no m'agrada sentir. Perquè per això tenim una Constitució que en l'any 1978 ens va donar la ferramenta dels parlaments. I hem d'estar, a més, molt orgullosos del nostre parlament autonòmic, de poder parlar d'allò que realment interessa a la nostra terra, i d'intentar, inclús, aglutinar postures diferents. Jo no estic tancada a això. Senyor Bordera i senyora Salvador, encara que ara els contestaré a allò que m'han dit, estic sempre oberta a la paraula. No tinc problema, si hem d'estar fins a les dotze de la nit, estarem i parlarem de tot allò que vostés vullguen, perquè això estic segura que farà més forta la nostra democràcia, que és el que, a més, cal fer, i no anar cap arrere, com s'està intentant fer des del govern d'Espanya.

I passe a contestar al senyor Bordera, després faré una síntesi general de tot.

Señor Bordera, me hablaba usted de hachazos. Mire, para hachazos, los suyos con el recibo del agua, señor Bordera. Eso sí que ha sido un hachazo, lo del canon del agua, prometer primero que lo iban a suprimir, eliminar, para luego aparecer. Justamente solo pasar elecciones, esa subida del canon del agua.

Y me hablaba usted de la ejecución del agua, que... Mire, esto es el presupuesto ejecutado de diferentes partidas en relación con el agua. O sea, nimios. La ejecución que ustedes pintaban presupuestos, millones de euros, pero después nos encontramos con partidas del 7,51% o del 2% en el postravase. Esto es la realidad de la gestión del agua del Botànic, señor Bordera.

Me hablaba en relación también con el agua de embalses. ¿Pero usted sabe que los embalses los gestiona el ministerio? Yo, encantada si tengo que aceptar más competencias, pero por ahora la de los embalses le digo yo que no tengo competencias sobre ello.

Usted me achaca que hemos cerrado una dirección general, la de Transición Ecológica y la Agencia de Cambio Climático. Y yo le pregunto: ¿pero es que ustedes la abrieron? ¿Ustedes han llegado a abrir esa Dirección General de Transición Ecológica o la Agencia de Cambio Climático? Oiga, no me pida a mí que haga lo que ustedes no han hecho en ocho años. Absolutamente nada, ni en esa dirección general ni en esa Agencia de Cambio Climático.

Usted se revuelve con la caza. Bueno, podemos tener puntos de vista diferentes, pero yo le recuerdo que la caza es una gestión del medio natural tan sostenible como otras. Y que

los cazadores de la Comunitat Valenciana, y se lo digo por mi responsabilidad anterior como directora general de Medio Natural, son absolutamente responsables y profesionales. Por lo cual, no me venga usted aquí revolviéndose por la caza y por el convenio con la caza, y porque vayamos a colaborar con ellos por fin para el control de la superpoblación de jabalís, porque es lo que toca y es lo que nos están pidiendo, además, todos los ayuntamientos de todos los colores.

Me hablaba usted de que si hemos bajado las ayudas a los ayuntamientos por cambio climático, pero ¿usted sabe que las ayudas estas venían del Gobierno de España y que esa línea de financiación ha finalizado? Yo no sé, hay que prepararse los debates de presupuestos antes de venir. Es que esas líneas de financiación ya no existen, señor Bordera, más quisiera yo. Ayúdeme usted, dígame a su presidenta, a la señora Díaz, la gallega, que nos incluya algo más en los presupuestos para el año que viene o pídale que nos den más líneas de subvenciones para los ayuntamientos. Yo estaré encantada, me voy con usted si hace falta, a hablar con la señora Díaz, si es que llega al gobierno.

Gestión forestal, lo que me faltaba, que Compromís me intentara dar lecciones de gestión forestal. Es que esto es lo nunca visto. Entre que ustedes no han hecho absolutamente nada por la gestión forestal sostenible en nuestros bosques y lo han prohibido absolutamente todo, señor Bordera, no recibo de usted, ni permito recibir de usted, porque representa Compromís, ninguna lección de gestión forestal. Nosotros hemos presupuestado 21 millones de euros, esos 21 millones de euros van a ir, sí, a la gestión forestal de nuestros bosques y, además, de la mano de particulares, de ayuntamientos y de empresas forestales. Por supuesto, porque gran parte de nuestro territorio, yo quiero recordar, está catalogado como forestal.

Usted, la verdad es que me encanta. Pasa de la Antártida a Montana. A mí me encanta. Tenemos que sentarnos un día y contarme, que me cuente usted con tranquilidad todas estas cuestiones de fuera de la Comunitat Valenciana, pero yo le recuerdo una vez más que soy *consellera* de la Generalitat Valenciana, que a mí lo que me interesa es hablar de la Albufera. Yo creo que no me ha escuchado todas estas nuevas partidas en limpieza de cauces y barrancos que van a facilitar la llegada de más caudal hídrico a la albufera. Es que ustedes no han hecho nada por la Albufera durante ocho años, por lo cual, lecciones de la Albufera, tampoco, ni una. Yo le recuerdo, y se lo pasaré, si quiere, que les dejé hecho un PRUG de la Albufera que ustedes en ocho años no han tenido tiempo para ni siquiera empezarlo.

Me hablaba usted de que quizás empiecen a manifestarse algunos en contra de nuestras políticas, que no me lo tomaran como una amenaza. Si es que a mí me encanta. A mí las pancartas, a ver, tampoco es que me vayan mucho, pero que otros las cojan y que cada vez que el Partido Popular esté gobernando salgan a la calle con la pancarta no es ninguna novedad, señor Bordera. No me lo tomo como una amenaza porque es un clásico de Compromís y del Partido Socialista, que cada vez que está el Partido Popular gobernando salgan con la pancarta a la calle. Por lo cual, no me lo tomo como una amenaza, me lo tomo como algo ordinario, normal, en las legislaturas que gobierna el Partido Popular.

Y un respeto por el aeropuerto de Castellón, señor Bordera. No, no, yo no me río, un respeto. Usted lo ha calificado como

el aeropuerto de las personas, y casi que le voy a dar..., usted lo ha dicho aquí, aeropuerto de las personas. Pues mire, le voy a dar un dato, efectivamente, 260.000 personas han viajado en el aeropuerto de Castellón en lo que va de año, y ya hemos superado el récord de pasajeros anual de todos los tiempos, por lo cual, efectivamente, el aeropuerto de las personas, y muy orgullosos que podemos estar todos, porque es un aeropuerto que nos da oportunidades y que ha resultado un éxito y, por eso, el Partido Popular en su día apostó por él.

Señora Salvador, vamos a ver, para venir a debatir de presupuestos con rigor hay que prepararse las cosas un poquito mejor, señor Salvador, usted no se ha preparado bien los datos ni los números, ni de dónde vienen unas partidas, de dónde están las otras, el por qué aparece una cosa, el por qué desaparecen otras... No se lo ha preparado.

Yo le recuerdo los 300 millones, que usted se va al presupuesto del año pasado, yo sé que ya no era *consellera*, pero da igual, usted ha sido *consellera* y sabe perfectamente lo que son unos presupuestos, y va y lee, de esos 300 millones, de MRR y los 200, insisto, del Gobierno de España, que no nos ha vuelto a conceder este año y que han desaparecido y por eso tenemos 300 millones, que es que, cuadro perfecto, menos en el presupuesto este año. ¡Es así!, esa es la realidad. Nosotros decimos la verdad, señora Salvador, usted no, porque usted ha dicho que tenemos 99 millones de inversiones en infraestructuras. Falso: 128 millones de euros, señora Salvador, haga el sumatorio, 128 millones de euros.

Usted ha dicho otra falsedad..., o ha querido intentar engañarnos. A mí no me va a engañar, porque yo me preparo las cosas. Mire, el plan Vega Renhace, que usted «plan Vega Renhace», «el plan Vega Renhace», que resulta que han ejecutado cero euros... Pues claro que no está en los presupuestos, porque son MRR y, como sabe, no aparecen en los presupuestos como tal, igual que el convenio Mitma.

Hay muchísimas infraestructuras que el año pasado fueron pintadas en los presupuestos, se va usted a las hojitas del año pasado de presupuestos, verá «convenio Mitma», «el convenio Mitma», «el convenio Mitma»... Pues, ¡eso no aparece este año! ¿Quiere decir que no se va a hacer? ¡No, claro que se va a hacer!, pero no sale en los presupuestos, como el plan..., «su» plan Vega Renhace... Bueno, el suyo no, porque, en fin, cero euros.

Me habla usted, pero, además, ¡venga!, una soliviantada del transporte público y no sé qué, y la seguridad... A ver, si ustedes han dejado el 95% de las concesiones de autobús sin ejecutar, sin renovar, que me han dejado a mí un pastel que..., que esto es que hay días que no sé ni por dónde empezar. ¡De verdad se lo digo! O sea, entre las sentencias que me llegan, tumbando planes de protección medioambiental..., volvemos a empezar; entre todas las concesiones que ustedes me han dejado sin renovar; entre todas las infraestructuras que ustedes me han dejado sin ejecutar, cuatrocientos y pico millones de euros, pero de todas las partidas de las anteriores dos *consellerías*, que ahora es una...

Nosotros vamos a trabajar, vamos a gestionar y vamos a invertir, y ese dinero va a llegar, no como con ustedes, que es que no llegaba un clavo. Dígame usted cuántas carreteras han hecho en estos últimos ocho años. Casi ninguna,

poquitos kilómetros. Se dedicaban a otro tipo de infraestructuras. Pero carreteras, no.

Me habla usted del aeropuerto de Castellón. Está..., la veo a usted preocupadísima, pero si lo que ustedes presupuestaban para la ZAC no teníamos ni para empezar... Nosotros sí que vamos a darle el tratamiento a la ZAC del aeropuerto de Castellón que se merece, es una inversión estratégica, es un proyecto estratégico y así lo vamos a considerar por parte del Consell, ¡claro que sí, señora Salvador!, no tenga ninguna duda, lo verá, lo verá, lo verá en muy breve tiempo.

Y ya me dejo esto para el final. Quería decir más cosas, a ver si me da tiempo, más generales, porque, en fin... Se atreve usted a hablarme del bulevar de la Plana... Usted. Me dice usted que lo hemos eliminado de los presupuestos. Ya le digo yo que usted no ha venido preparada a este debate. Mire, una partida de 125.000 euros para el estudio informativo y el proyecto de construcción, en el presupuesto del 2024.

Y ahora yo le hago una pregunta y, si quiere, me la contesta en la siguiente intervención. Tres *conselleras*: una impulsó el proyecto del bulevar de la Plana y la línea 2 del Tram en la provincia de Castellón, que unirá Castellón con Vila-real; una segunda *consellera* guardó en el cajón ese proyecto del bulevar de la Plana, que ya estaba dotado con Fondos europeos y que jamás apareció en los presupuestos del Botànic. ¿Quién fue la primera *consellera* del Botànic en materia infraestructuras? Luego me contesta usted. Tercera *consellera*: reimpulsa el bulevar de la Plana y la línea 2 del Tram de Castellón. Dos *conselleras* eran del Partido Popular y una era del Partido Socialista. Las dos *conselleras* del Partido Popular hemos impulsado y reimpulsando el bulevar de la Plana. Usted, como *consellera* del Partido Socialista, lo guardó en un cajón, guardó en un cajón el bulevar de la Plana y la línea 2 del Tram, que jamás apareció en sus presupuestos.

Y hay muchísimas más cosas que hablarles... Bueno, en su programa de cambio climático. Es que ustedes me hablan de cambio climático... Saben que el cambio climático aparece en muy diferentes partidas, en muy diferentes programas y subprogramas. ¡Es falso que hayamos cometido un hachazo en cambio climático! Mire, el programa que más nos puede ayudar a tener una idea fiel de lo que ocurre con el cambio climático es..., justamente, es un programa que se denomina Cambio climático. Existía el año pasado con ustedes y este año: capítulo 6 de ese su programa, en los presupuestos de 2023, 185.000 euros, y en los presupuestos de 2024, 250.750, un 36 % más. Yo, si luego..., si quiere le doy las dos pantallas y las analiza y seguimos debatiendo.

Las infraestructuras, como le decía, señora Salvador, son 128 millones, no son 99, de 108 hemos pasado a 128 millones de euros con fondos propios. Y ustedes me dicen..., se rasgan las vestiduras, «es que falta dinero para infraestructuras»... Oiga, ¿y ustedes qué hacían con el dinero que tenían? Porque le digo yo, le digo yo que faltan por invertir más de 55,9 millones, esto es, el 90,48 % de sus inversiones, presuntas inversiones en materia de infraestructuras. Esto es una auténtica estafa, señora Salvador.

Así que, lecciones a estar *consellera* que lleva cuatro meses... Yo, si quieren, al año que viene, cuando tenga que asumir que no se hacen las cosas, si es que tengo que asumirlo, lo asumiré. Pero, oiga, permítannos que presentemos unos

presupuestos realistas de la verdad y que, por cierto, sí se van a ejecutar, no a diferencia de lo que hacían ustedes. Porque voy a poner unos ejemplos de cero por cien de ejecución, en estos últimos minutos. Es que la gente tiene que saber con lo que hemos estado en estos últimos ocho años y con lo que me he encontrado cuando he llegado a la *conselleria*.

Mire, en materia de infraestructuras, por cierto, cero por cien de ejecución en líneas como elementos de transportes o inversiones en la ciudad de Castellón... Ustedes, ¡cero euros el año *pasao!*, presupuestaban, pero luego no ejecutaban un euro en mi ciudad, cero euros. En la Dirección General de Calidad y Educación Ambiental, dejaron a cero euros la ejecución de la partida de colaboración en la recogida de bioresiduos, 1,7 millones sin ejecutar. Bueno, y ya hemos hablado antes de la agencia, la dirección general y todo esto que ustedes pintaban en presupuestos o decían que iban a poner en marcha, pero que jamás pusieron en marcha, claro, y ahora me lo piden a mí. En fin.

¿Qué más? Dirección General de Medio Natural... ¡Ah!, esto me lo he dejado antes, señor Bordera, y oiga, pues, si he pasado de 22 millones a 65 millones, está muy bien, ¿no?, del 2015 al 2024, quiero decir, algo positivo, ¿no? O sea, esta *consellera* ha evolucionado, de directora a *consellera* hemos subido el presupuesto. Dirección General de Medio Natural, decenas de partidas, sin un número ejecutado. ¿Cómo? Por ejemplo, la restauración integral del río Vinalopó, las ayudas al control del jabalí, el mantenimiento de la red del bioclima o el seguimiento de las variables ambientales ecológicas de la Albufera... Es que, ustedes, tanta Albufera «p'arriba y p'abajo» y luego resulta que cero euros ejecutados. Eso se llama ecologismo de salón, señor Bordera.

Me hablaban antes de la Dirección General del Agua. Pues, no ha ocurrido mejor suerte. Los MRR, adaptación al riesgo de inundación en el marco del plan Vega Renhace, (*veus*) ¡cero euros de ejecución, señora Salvador! Y lo mismo ocurrió con la partida del Vega Renhace en el sector agrario, cero euros de ejecución.

La Dirección General de Transporte, como le he dicho antes, y finalizo, no hemos tenido más suerte, ¿eh?, el 95 % de las concesiones, ya les he dicho, absolutamente, totalmente pendientes de ejecutar. Así que, recortes, señorías del Partido Socialista y Compromís, los suyos, los que han acometido en estos últimos ocho años en la Comunitat Valenciana, en la diferencia de las millonarias partidas presupuestadas y la pírrica cantidad ejecutada.

Muchas gracias.

El señor president:

Gràcies, consellera.

Entenc que ara són les rèpliques. ¿Senyor Bordera?

El señor Bordera Romá:

Bueno, *consellera*, muchas cosas que decir.

¿Sabe aquello de que se habla ahora mucho del *greenwashing*, de pintarse de verde para disimular que en el fondo lo que se es es favorecedora de los combustibles fósiles y de las infraestructuras y tal?... (Veus) Usted es rehén de la ultraderecha con estos presupuestos, y lo estamos viendo. Es decir, no hay más que ver los recortes que usted dirá ajustes, le podrán llamar lo que quieran. Ahora mismo, por ejemplo,...

El senyor president:

Per favor, un poquet de silenci.

El senyor Bordera Romá:

...¿sabe por qué yo hablo de Montana o de la Antártida? Que, por cierto, en Montana, lo que le he dicho no es que vaya a haber manifestaciones, lo que le he dicho es que ha habido juicios, literalmente, juicios de asociaciones, movimientos, estudiantes, universitarios, que han demandado tanto al estado de Montana como al gobierno francés, como ahora a la Unión Europea, por inacción climática, por no ir a favor de algo que es como muy obvio, y que ya que usted me quiere dar información, pues yo le pasaré este mapa del riesgo de sequía en España, ahora se lo paso para que lo pueda ver con más detalle.

En 2021, el riesgo de sequía en prácticamente todo el territorio español era inexistente. En 2022, el riesgo de sequía en el territorio español era inexistente. En 2023 es la alerta máxima. Es decir, y esto no se lo inventa ni la malvada Agenda 2030 (veus) ni la *conselleria* del Botànic, esto es ciencia de la Agencia Europea de Medio Ambiente, de Copernicus.

Es decir... Y ahora vamos a dos..., un par de cosas que, digamos, que también son salirse del territorio valenciano, porque así se entiende mejor una emergencia climática que es global, que no tiene nada que ver con que solo sea esto cosas de la Albufera o tal. Maersk, la empresa responsable de contenedores, acaba de anunciar hace cuatro días resultados decepcionantes y admite tiempos difíciles. Maersk acaba de anunciar hace dos días que despedirá al 10% de su plantilla tras ver reducidos sus beneficios en un 82%... Se lo dije el otro día y se lo vuelvo a repetir ahora: ni puerto de Valencia, ni puerto de Barcelona, no tiene sentido cuando el tráfico de contenedores lleva cayendo varios años, ustedes quieren hacer un pelotazo más, urbanístico, en este caso, en el puerto. Y, además, con las consecuencias que la ciencia..., que, de verdad, si algo le aconsejo en su *conselleria*, y que luego lo podemos comentar si quiere, es que hable con científicos, que hablen menos con empresarios y que hablen más con científicos, porque, en el caso de la emergencia climática, es con quien tiene que hablar.

Y, a ver, qué más le querría decir yo... Sí..., con los cuarenta segundos que me quedan...

Hay una cosa que también me llama mucho la atención, y es, si hacemos un poco un análisis de lo que está ocurriendo a nivel climático este año, que no hay nadie que lo esté negando, salvo, pues, bueno, su compañera de gobierno, de partido, que acaba de negar delante de usted la emergencia

climática, y a ella no la responde... (Veus) Sí, por supuesto que es una alusión, (veus) por supuesto que es una alusión... (Veus)

El senyor president:

No entauleu que la *liarem*. (Veus)

El senyor Bordera Romá:

Es que negó la emergencia climática delante, (veus) el otro día, en la comisión, y la ha vuelto a negar hoy delante de usted, (veus) y estamos hablando de que, a este paso, lo que vamos a tener en este territorio van a ser *bous a la mar* perpetuos, es decir, vamos a tener toros y, encima, con el nivel del mar bien subido, que cualquier cosa que tengamos de protección en la Albufera, se van a ir ¡a hacer gárgaras! Es decir, no sé, ustedes, con este tipo de compañías en el gobierno, ¿cómo van a hacer presupuestos que tengan la emergencia climática como una prioridad? Por mucho que se vistan de verde, (veus) pues, igual lo que es es un verde Vox, más que verde del cambio climático.

El senyor president:

Gràcies, senyor Bordera.

Senyora Salvador. (Veus)

La senyora Salvador Rubert:

Gràcies, president. (Veus)

El senyor president:

Per favor, silenci.

La senyora Salvador Rubert:

Mire, senyora consellera, crec que és important en la vida tindre un poc d'humilitat, intentar no faltar al respecte, que és el que vosté amb mi abans. (Veus) Jo, sincerament, si vosté no sap interpretar ni llegir els seus pressupostos, tampoc és la meua responsabilitat.

Mire, el bulevard de la Plana és el que és, perquè és un projecte nostre, el bulevard de la Plana, senyoria, va des de l'estació de tren, passant per plataners fins este parc i la continuïtat. Vosté ha mantingut ahí la paraula «bulevard de la Plana», ha llevat 3,4 milions d'euros que estaven per a continuar amb la passarel·la de connexió del Mijares-Almassora-Vila-real, Ilija's el pressupost de 2023, senyoria, i vorà com tinc raó, ho ha eliminat i ha deixat «bulevard de la Plana-Tram»... (Veus)

I, a més, és que tampoc ens ha explicat què va a fer en el Tram, senyoria. Tampoc ens ha explicat ni el Tram ni ens ha explicat la connexió Luceros-Intermodal... ¿Què va a fer, consellera? És que n'hi han moltes preguntes que vosté no ha contestat.

I, mire, a mi no me parle d'herències, perquè, ¿sap?, en eixe pressupost que té vosté pitjor que el de la senyora Bonig en 2015, i és aixina, li agrada o no i se pose com se pose... Vol que parlem del «método alemán»? Quan vam arribar en 2015 teníem més de tres-cents milions d'euros d'obres, serra Grossa, la T2, forats per ahí i obres que no estaven ni acabades i teníem que començar a pagar. Mire, senyoria, de veritat li ho dic..., jo també he tingut esta responsabilitat i sé el que suposa, però vosté no té eixa situació, no me parle d'herències..., al Govern d'Espanya... Vosté que me parla del Govern d'Espanya? Vosté va enviar este, se va posar este tuit enviant una carta a la ministra per a que li ficara 200 milions d'euros més, ja sabien que vosté, ¿sap què?, olia a *recorte*, este tuit olia a *recorte*... Abans de presentar el pressupost ja sabien la gran retallada que anava a tindre a vosté.

Senyora consellera, vosté li ha escrit una carta a Mazón?, vosté li ha escrit un tuit, un *whatsapp*? Perquè, senyoria, el problema el té vosté dins del seu govern i amb el seu president, el que li ha fet a la seua conselleria, eh?, a la retallada que li ha fet en obra nova... en obra nova. Vosté sap el que és obra nova en el pressupost? Mire, jo li ho explique.

València, pressupost 2023, 46,6 milions d'euros; el seu pressupost, 2,1. Alacant, pressupost de 2023, 36,2 milions d'euros; el seu pressupost, 2,2. Açò no mereix una reacció per la seua part, senyora consellera? Açò no és el ministeri, eh? Açò és vosté. Açò és el senyor Mazón i la retallada que li ha fet a vosté, perquè per primera vegada en la història hi ha un conveni amb el ministeri de transports i els MRR i els Next Generation, que ni els ha nomenat, senyoria.

Té 68 actuacions..., és que m'ho ha contestat vosté en resposta parlamentària. Vosté sap el que me contesta a mi? ¿Se lo lee? 68 actuacions. Vosté està construint un relat. Un relat que no se sustenta ni sobre el «realismo» ni sobre la «verdad». Per tant, no diga de manera tan categòrica «los presupuestos de la verdad», perquè no són *los presupuestos de la verdad*.

Per tant, vosté ací té més de dos-cents milions d'euros i eixe conveni amb el ministeri expira el 31 de desembre de 2025. Per tant, pose's a treballar i no plore tant. Treballe i execute, té 68 actuacions per a executar.

I no se busque els culpables a la M-40, senyora consellera. El responsable del seu pressupost és vosté, el seu president i el seu govern.

I acabe. No vull pensar, després del que hem escoltat, que el marcat sesgo negacionista que té el seu pressupost..., no vull pensar que no té pressupost precisament per eixe negacionisme climàtic, eixa negació de l'Agenda 2030 que fan els seus socis d'ultradreta de Vox, que tiren al fem l'Agenda 2030 i tiren al fem també totes les polítiques d'aquesta conselleria.

El senyor president:

Senyora Salvador.

La senyora Salvador Rubert:

Reaccione, consellera. Reaccione i demane més d'inversió, però no a Madrid, sinó ha de demanar-li la inversió al president Mazón i als seus socis ultres de Vox.

El senyor president:

Gràcies, senyora Salvador.

Acabem la compareixença... (*Veus*)

¿Por alusiones? ¿Tú, también? (*Remors*) Faltabas tú en la primera fila. Usted, también. Perdón, usted también.

Señora..., invoca el artículo 70. Tiene un minuto también, pero, cuidado, porque puede ser otra ronda... (*Veus*) No, ya saben que yo soy partidario de la palabra.

La senyora Bellver Alcántara:

Simplemente quería decir, somos de Vox, no somos de la ultraderecha. A nosotros nos han votado los valencianos como una opción más democrática y queríamos, ¿sabe?, el respeto, aunque la ultraizquierda no nos lo dé.

Dos. Si verdaderamente hay tanta emergencia climática, si nos vamos a ahogar en el Mediterráneo a 35 grados, que nos vamos a convertir en el Caribe de Europa, pues a lo mejor salimos ganando en turismo.

Y tres. No hay emergencia climática; sí hay cambio climático. Y si hay tanta emergencia climática, en el año 2000 ya dijeron los especialistas vuestros que la Antártida desaparecería y todavía no ha desaparecido.

Y cuatro. Los *bous al carrer* y la transición ecológica, por favor que me expliquen qué tiene que ver porque lo necesito explicar en Dénia.

Gracias.

El senyor president:

Gràcies, senyora... (*Veus*)

No, ara no han hagut al·lusions, no han hagut al·lusions. (*Veus*)

Tenen ganes... tenen ganes de jugar, eh? Tenen ganes de jugar.

No, no han hagut al·lusions i les comissions no són per a entaular el debat. Si és molt interessant el debat, però no són per a entaular debats. El que passa és que he donat...

perquè aixina ningú se me podrà queixar, que tot el món ha tingut el seu minut.

Ara sí, senyora consellera, li done tres minuts i finalitza vosté el debat.

La consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

Moltíssimes gràcies, senyor president.

En primer lugar, agradecer por supuesto a sus señorías del Partido Popular y de Vox por sumarse a las cuentas del cambio.

Y a las señorías del Partido Socialista y de Compromís, pues siento que sigan ustedes instalados en la negativa, en el descrédito. Creo que no han aprendido absolutamente nada del mensaje que les dieron los ciudadanos el pasado 28 de mayo. No esta *consellera*; no, no, los ciudadanos.

Miren, nosotros sí que tomamos buena nota. Los ciudadanos votaron cambio y vamos a poner todo nuestro esfuerzo, no le quepa duda, señora Salvador, para que la transformación llegue, como decía antes, a cada rincón de esta tierra.

Señora Salvador, le digo una cosa. Con trabajar solo un poquito más que usted y que todo el gobierno socialista y de Compromís ya nos va a lucir mucho al gobierno de Carlos Mazón. Es que no hay que trabajar tampoco mucho. Esta *consellera* va a trabajar muchísimo, pero, en fin, lecciones de si hay que trabajar más o menos no me tienen que dar ninguna. Se lo aseguro.

Señoría de Compromís, usted sigue ahí anclado en el tema de que el cambio climático..., que nosotros..., que no invertimos... Pues claro que invertimos en cambio climático y claro que vamos a invertir para proyectos de cambio climático.

Yo, si quiere, le vuelvo a repetir, no me ha dado tiempo a poner más ejemplos de su inacción presupuestaria, pero, por ejemplo, en actuaciones en materia de contaminación atmosférica habían consignado 300.000 y ejecutaron 4.700 euros, ¿eh? Cambio climático, lo que luchaban.

Sus proyectos previstos para educación ambiental en acción climática, el presupuesto fue de 200.000 euros y el nivel de ejecución, cero.

Sus cifras más abultadas –esto ya lo dije en la comparecencia, porque aquello con lo que me encontré me quedé estupefacta y todavía sigo así–, señorías, los 33.000 expedientes de transición energética sin resolver. No uno, ni dos, ni tres. No, 33.000, señor Bordera.

Y han dejado en los cajones infraestructuras clave para la movilidad sostenible. Luego, ustedes, que si el autobús, que si la bicicleta, que si esto o lo otro, pero, en fin, invertir y ejecutar en infraestructuras de movilidad sostenible ya le digo yo que cero en estos últimos años. Así que no me venda usted que son los comprometidos por el cambio climático porque no pasan la prueba del algodón, señor Bordera.

Señora Salvador, me hablaba usted de obra nueva, obra nueva. No, es que la obra nueva va a ser toda. Va a ser toda obra nueva, porque ustedes como no han hecho nada, nosotros vamos a ejecutar toda obra nueva. No se preocupe que, si quiere, se vendrá conmigo a comprobarlo y espero celebrar con usted toda la obra nueva que tengamos en la provincia de Castellón, que será mucha.

El bulevar de la Plana, le insisto que fue usted quien lo guardó en un cajón cuando llegó a la *conselleria*, que se habían conseguido hasta Fondos europeos. Sí, váyase a las noticias. Si quiere, luego le enseño uno de los primeros presupuestos suyos, donde ya le metieron una enmienda para requerir que volviera el bulevar de la Plana, esa infraestructura, a los presupuestos.

Me habla usted..., también habla de agua del Vega Renhace otra vez. Mire, el agua para nuestra provincia..., porque usted fue el otro día a una televisión de Castellón a mentir. Usted dijo que en los presupuestos no había absolutamente nada para Vistabella, Xodos, Benafijos y otros municipios, como Canet, Sot de Ferrer... En fin, le vuelvo a decir, revítese usted el capítulo VII y el capítulo VI de la Dirección General del Agua y verá cómo todas esas infraestructuras continúan, están ahí. Y continúan porque ustedes no las han ejecutado y nosotros sí que vamos a ayudar a Canet lo Roig, a Traiguera, a La Jana, a Soneja, a Sot de Ferrer, a Benicarló a Vistabella, a Xodos y Benafijos a que tengan sus infraestructuras hidráulicas.

Y de Luceros –y con esto finalizo, señora *consellera*–, es que me han dejado muchos deberes por hacer. Yo los voy haciendo, ¿eh? Yo me puse en marcha el primer día. El 19 de julio por la tarde ya me puse en marcha.

Mire, Luceros –con esto finalizo–, Alicante. Hoy mismo hay una representación de la *conselleria*, del Ayuntamiento de Alicante y de Adif hablando, dialogando, intentando desatascar aquello que ustedes no hicieron, porque ustedes me piden la construcción de la intermodal de Luceros y resulta que no tenemos todavía los terrenos, señora Salvador. ¡No los tenemos! (*Se sent una veu que diu: «No mienta»*) ¿Cómo que no mienta?

El senyor president:

Senyora consellera.

La consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

No tenemos los terrenos porque Adif todavía no nos los ha cedido, señora Salvador. Y usted me pide que adjudique una obra, y eso es lo mismo que ir a contratar un arquitecto sin disponer del solar para poder alzar una casa. Y eso no lo va a hacer esta *consellera*, porque trabajamos con rigor y con seriedad.

Primero, los terrenos...

El senyor president:

Senyora consellera, vaja acabant.

La consellera de Medi Ambient, Aigua, Infraestructures i Territori:

...que, por cierto, Adif no nos lo está poniendo nada sencillo, porque incluso nos está pidiendo un canon, y eso se está debatiendo ahora mismo en Madrid. Y, después, ejecutaremos, por supuesto, esa obra. Cosa que ustedes no han hecho.

Muchísimas gracias a todos por su atención y abierta siempre al diálogo, a hablar e intentar llegar a acuerdos.

Gracias, presidente.

El senyor president:

Gràcies, senyora consellera.

Suspenem la sessió fins les dotze, que tindrem la consellera d'innovació.

(Se suspén la reunió a les 11 hores i 42 minuts)

(Es reprén la reunió a les 12 hores i 2 minuts)

Compareixença de la consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme, senyora Nuria Montes de Diego, per a informar sobre el Projecte de llei de pressupostos de la Generalitat per a l'exercici 2024 pel que fa a la seua conselleria

El senyor president:

(Inoïble) ... comissió amb la compareixença de la consellera d'innovació.

Com hem canviat, perquè l'avantatge d'esta comissió és que va canviant la gent, aleshores anem veient-nos tots.

En vista de la compareixença anterior, dos coses. Sí, Teresa, perquè alguns estem ací tota l'estona però alguns no, cal acostumar-se a sentir el que no ens agrada. I això val per tots. Eixa, la primera, cal acostumar-se, que és bo.

I, segon cosa, tots els diputats coneixen el reglament i tots els diputats saben on està la línia roja en què açò pot començar a ser, com ha passat abans, un poc, que tot el món té dret a demanar al·lusions o qualsevol cosa. Intentem que això no passe, perquè sabem fer-ho, perquè tots els diputats saben fer-ho perquè no passe i que vaja amb la millor agilitat possible. Val?

Sense més, donar la benvinguda a la consellera, recent arribada de Londres, i li done la paraula per trenta-cinc minuts màxim perquè faça l'exposició de la seua conselleria.

La senyora consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme:

Muchísimas gracias, presidente.

Señoras y señores diputados, me asustas con lo que dices porque siendo esta la penúltima comparecencia de *conseller*, tener que recordar este tipo de cosas, ¿no?, parece que ya habéis tenido experiencia suficiente.

El senyor president:

És que ja portem tres dies i...

La senyora consellera d'Innovació, Indústria, Comerç i Turisme:

Bueno, estoy segura de que esta se va a desarrollar en un marco de absoluta cordialidad, como ha sido siempre mi relación con todos y cada una de las señoras y señores diputados que estáis hoy aquí.

Pues, buenos días a todos. Comparezco ante ustedes precisamente para presentar lo que serán las líneas generales del presupuesto para el ejercicio 2024 de esta Conselleria de Innovación, Industria, Comercio y Turismo y de sus entes dependientes.

Desde luego, para mí, como podéis comprender, supone un honor estar en esta comisión para presentar lo que será el primer presupuesto de un nuevo ciclo que haga posible, precisamente porque este es nuestro objetivo, del resto de presupuestos, además, que han presentado mis compañeros, de una comunidad más próspera, más abierta, más dinámica e inclusiva, y, desde luego, un presupuesto, como veremos, realista, eficaz y ajustado a los niveles de ejecución.

Antes de nada, me gustaría contextualizar el lugar donde se encuadra esta Conselleria de Innovación, Industria, Comercio y Turismo, porque es la industria que concentra la mayor parte de actividades generadoras de valor añadido de nuestra economía, y es la *conselleria* que aglutina prácticamente el cien por cien de las competencias en materia empresarial. Ahora se concentran en una única *conselleria* competencias que anteriormente estaban divididas, al menos, en tres departamentos: por un lado, estaba la *conselleria* de innovación, con alguna entidad además independiente; después, teníamos lo que se llamaba antes *conselleria* de economía sostenible y sectores productivos, que engloba lo que ahora es industria, comercio y consumo; y, por otro lado, turismo, que estaba incardinado en presidencia.

El cambio de enfoque que dio el presidente al aglutinar en una única competencia, en una única *conselleria*, todas las competencias en materia empresarial, desde luego supone una mayor coherencia en la planificación de las políticas públicas, porque desde luego que los ciudadanos y los agentes económicos, empresarios y trabajadores, fundamentalmente, en un entorno que suele estar de común bastante agitado, como han estado seguramente aquí las comparecencias anteriores, lo que nos demandan precisamente para poderse desarrollar es estabilidad y certidumbre.